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FORUM PER LA PROMOZIONE DELLA SALUTE NELLA SCUOLA

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL 3 FEBBRAIO 2005

1. Saluto e introduzione della presidente
La Presidente dà il benvenuto ai partecipanti e particolarmente al sig. Moreno Bianchi,
rappresentante delle scuole del Grigioni italiano.

2. Discussione e approvazione del verbale dell’ultima riunione
Il verbale della riunione del 21 ottobre 2004 è approvato all’unanimità.

3. Bilancio delle attività del Forum dopo due anni di esistenza
Con una serie di “postazioni”, i partecipanti hanno potuto esprimersi e discutere a gruppi sui
seguenti temi:
• Contenuti.
• Funzionamento.
• Aspettative e proposte.
• Cosa posso dare al Forum?
Dalle discussioni sono emersi i seguenti aspetti:
COSA POSSO DARE AL FORUM?
CONVINZIONE, esperienza, informazione, competenza, trasmissione dell’informazione,
tempo.
In particolare si sottolinea un bisogno di operatività che emerge, anche se in modo diverso,
per tutti i temi. Pur riconoscendo il valore dello scambio, i membri del Forum vorrebbero
andare oltre la discussione e diventare più operativi. A questo proposito si fa osservare una
certa passività dei partecipanti nei confronti del Forum; il canale di comunicazione sembra
funzionare dal Forum verso i partecipanti, e non viceversa.

Si ricorda ai membri del Forum che per il Comitato promotore e per il Forum stesso è molto
importante poter ricevere stimoli e proposte concrete dai partecipanti. In questo modo si
potrebbe raggiungere una maggiore concretezza nei temi da affrontare.

ASPETTATIVE E PROPOSTE

Aspetti positivi Delusioni Proposte

• Nuove conoscenze e
contatti

• Nuovi spunti
• Nuove idee concrete da

applicare

• Manca CONCRETEZZA: dove
va a finire il lavoro fatto nel
Forum?

• Conclusioni vaghe
• Non si vede incisività negli

interventi
• Manca riconoscimento da

parte degli enti di
riferimento.

• Maggior concretizzazione
delle proposte nelle scuole

• Ricevere più input da parte
della scuola

• Maggior incisività / visibilità
• I partecipanti dovrebbero

essere più attivi
• Visione aggiornata della

realtà scolastica e sanitaria:
attivare e conoscere le
risorse esistenti e
conoscere le problematiche
attuali
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• Maggior confronto tra i
membri del Forum / spirito
di squadra

• Maggior coinvolgimento dei
docenti

• Marchio di qualità

Principalmente si rileva la sensazione di inutilità percepita dai membri del Forum, che porta
inevitabilmente a un calo della motivazione e della partecipazione alle riunioni.
I presenti si interrogano sull’utilità del Forum per le Autorità scolastiche e sanitarie: Il Forum è
stato creato dal CdS, ma ora? Cosa chiedono le Autorità al Forum? Il Forum ha un’utilità per
le Autorità / i Dipartimenti / i funzionari scolastici e della salute pubblica?
I responsabili della Divisione scuola e dei vari settori scolastici confermano che il Forum si
ripercuote indirettamente sulla realtà scolastica attraverso di loro. In particolare F. Vanetta
(Uff. insegnamento medio) e M. Guzzi (Uff. scuole comunali) affermano di riportare nella
scuola le idee e i principi discussi nel Forum. Si osserva una crescita di qualità nelle
discussioni all’interno della scuola per sostenere delle attività di promozione della salute e
prevenzione coerenti con il quadro generale e rispettose della realtà.
D. Erba (Divisione scuola) osserva che i Dipartimenti possono prendere posizione in merito
alle attività del Forum solo se si producono dei documenti. Ricorda a questo proposito che il
Rapporto sulle Dipendenze, nel quale erano state introdotte delle modifiche proposte dal
Forum, ha raccolto un ampio consenso. Il prossimo appuntamento sarà la CARTA della
politica di promozione della salute nella scuola e il rapporto del GLES.
FUNZIONAMENTO

Dalla discussione sul funzionamento del Forum emergono in particolare i seguenti aspetti:
• Manca operatività: il Forum deve rimanere un luogo di discussione, lo è per definizione, ma

è importante creare anche dei sottogruppi operativi in merito alle diverse aree tematiche.
Questi gruppi devono essere integrati in un progetto globale chiaro.

• Manca visibilità: il Forum non è abbastanza conosciuto da poter diventare quello che
dovrebbe, ossia un punto di riferimento in materia di promozione della salute nella scuola

• Il Forum dovrebbe essere più vincolante per chi vuole entrare nella scuola con attività di
promozione della salute.

• Coinvolgimento dei docenti: Il Forum è conosciuto dai docenti? Ha un canale di
comunicazione con i docenti?

Si constata che il Forum fatica ad essere considerato un punto di riferimento anche per i suoi
stessi membri. Si citano alcuni esempi che mostrano chiaramente come il Forum abbia una
valenza per la presentazione di progetti, ma non come risorsa per l’elaborazione di progetti: si
segnalano progetti in corso o già realizzati, ma non si sfrutta l’opportunità del Forum per
creare sinergie già nella fase della preparazione concettuale. Occorre riflettere a come
migliorare questo tipo di comunicazione, che permetterebbe, inoltre, di evitare dei doppioni.

Si invitano i membri del Forum a segnalare al Segretariato anche progetti “in cantiere”.

CONTENUTI

In questa prima fase dei lavori del Forum, si è discusso soprattutto in merito alle definizioni
della Promozione della salute nella scuola (vedi anche CARTA della promozione della salute
nella scuola in Ticino), in modo da creare un quadro concettuale chiaro, come riferimento per
le future attività.
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In relazione a queste definizioni, sono emersi altri temi che però non sono stati affrontati in
modo sistematico e sono “sfumati” passando in secondo piano. Per esempio questioni legate
al ruolo dei docenti e di altre figure professionali esterne alla scuola. Occorre riprendere questi
temi in modo più approfondito.

Riguardo ai temi da affrontare in futuro, si ribadisce l’importanza di ricevere richieste più
precise da parte delle Istituzioni.

La Presidente conclude questo bilancio dei primi due anni di attività del Forum, constatando
che nel Forum “c’è vita” e che lo spazio di discussione è apprezzato (diversi partecipanti
l'hanno incoraggiata a proseguire l'attività del Forum).
D. Erba (Divisione scuola) ricorda che senza il Forum, la CARTA della promozione della
salute nella scuola in Ticino non sarebbe mai stata redatta. Si tratta di uno strumento di
riflessione e sensibilizzazione per le persone che lavorano nella scuola e nell’ambito della
salute pubblica. La prossima riunione del Forum sarà dedicata alla discussione di questo
documento affinché tutti i membri possano condividerla.

4. CARTA della promozione della salute nella scuola in Ticino – proposta definitiva
Per mancanza di tempo, la discussione è rinviata alla prossima riunione.

5. Anticipazioni per la prossima riunione
Pelin Kandemir (Radix) presenta brevemente il progetto Laboratorio In-Dipendenze realizzato
da Radix e dalla Rete delle scuole che promuovono la salute. Il progetto coinvolge otto classi
di scuola media e quattro di scuola professionale. I ragazzi lavorano durante l’anno su un
tema comune – quest’anno “competenze emotive e sociali” – e partecipano, in maggio, ad una
giornata “conclusiva” in cui sono previsti dei workshop sul tema. Nel pomeriggio, ogni classe
presenta il risultato del lavoro realizzato a scuola.
Nell’ambito di questo progetto è prevista anche una giornata di studio per gli adulti, sempre sul
tema “competenze emotive e sociali”, alla quale sono invitati a partecipare tutti i membri del
Forum (11 maggio 2005).

6. Eventuali:
Aggiornamento in merito ai lavori del GLES: i membri del gruppo stanno lavorando alla ricerca
di evidenze che possano essere condivise e che possano così costituire una solida base per
l’elaborazione delle linee-guida in materia di educazione sessuale nella scuola. Il Gruppo sta
redigendo un primo rapporto all’intenzione del Forum.

7. Conclusione:
La Presidente rinnova l’invito ai membri del Forum a comunicare al Comitato promotore
eventuali osservazioni o proposte per gli incontri futuri.
Il verbale sarà come sempre pubblicato sul sito (i membri saranno avvertiti via e-mail).
La data della prossima riunione del Forum sarà comunicata al più presto.

Verbale: Barbara Bonetti


